

DIARIO CONSERVADOR
DE LA MAÑANA

Dirección y Administración
Carrera Flores Nº 39

EL DERECHO

Para todo lo relacionado con
este diario dirigirse al
Director de *El Derecho*

Edicto y Auto Arzobispal

sobre el fallecimiento de S. S. Benedicto XV

NOS DR. D. MANUEL MARIA POLITIASO,

Por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica
ARZOBISPO DE QUITO.

El último Vicario de Cristo en la tierra y Sucesor de San Pedro, nuestro Santísimo Padre, el Romano Pontífice BENEDICTO XV, acaba de morir:....

Esta infausta nueva deja sumida a la Iglesia Católica en profundo y doloroso duelo, produciendo donde quiera verdadera consternación como a nosotros ha producido: la Provincia Eclesiástica del Ecuador está de luto.... Lo primero que de bemos hacer es postrarnos en el acatamiento divino y adorar los inescrutables designios de su Divina Majestad, elevar al cielo plegarias fervorosas por el eterno descanso del ilustre y bondadoso Pontífice, clamar a Dios por que cuanto antes nos dé al digno sucesor suyo, al nuevo Vicario de Jesucristo.

BENEDICTO XV fue elegido Papa a la muerte de Pío X, cuando la terrible guerra mundial había estallado y comenzaba a inmolarse víctimas a millares, causando estragos sin cuento, crímenes atroces e inaudita desolación. No podía principiar su pontificado bajo tales negros auspicios. Sin embargo, su voz conmovida y triste, pero serena y fuerte, de Pastor y Padre, trajo al mundo el primer consuelo e hizo brillar a los ojos de los pueblos el primer rayo de esperanza. Desde aquel momento el mansísimo Pontífice, personificación de la Divina Justicia no menos que del Divino Amor, con indecible caridad, paciencia y discreción, con sagacidad y perspicacia más que naturales, fue afanándose y esmerándose por atenuar y acortar los males de la espantosa guerra, preparar el fin de las hostilidades y la recon-

ciliación de las naciones enemigas. Siendo el único Poder moral y religioso superior a las pasiones superadas e intereses egoístas, mostróse imparcial y benévolo para con todos, y con prestigio mayor cada día, se granjeó la confianza de todos y la gratitud del mundo civilizado. En una palabra fue el PONTÍFICE DE LA PAZ: ésta ha sido su misión y con este nombre pasará a la Historia.

Por otra parte, ¡cuántos bienes inapreciables ha hecho a la Iglesia de Cristo! Promulgó el novísimo Código Canónico, y con sólo esto unificó y robusteció la disciplina eclesiástica; dió nuevo impulso a los estudios bíblicos; atrajo suave y eficazmente a los cristianos de Oriente, y aun a las grandes potencias heterodoxas o infieles, como la Gran Bretaña, los Estados Unidos y el Japón. El es quien, no ha mucho, logró con magnánima sabiduría y exquisito tacto reconciliar a la Francia oficial con la Santa Sede, para mayor consuelo y esperanza del erbe católico; quien ha organizado con admirable tino y eficacia las fuerzas católicas de Italia para la defensa social y religiosa.

En su afecto de Padre común de los fieles, no se olvidaba de los más pequeños y alejados. El anhelo que sentía de ver al católico Ecuador reanudar sus gloriosas tradiciones y acercarse de nuevo a la Cátedra de Pedro y al Vicario de Cristo. Nos lo podemos testificar; y las dulces y paternales frases de BENEDICTO XV han quedado por siempre impresas en nuestro corazón, y sus bendiciones sin duda

alguna han alcanzado ya muchos bienes a nuestra Patria.

El universo entero, aterrado aún con las furias de la guerra y sediento de pacificación y humano consorcio, siente hondamente la pérdida del Maestro y del Pontífice de la Paz. ¿Qué haremos los católicos?....

Hoy pues el último Papa ha comparecido ya ante el Pastor Supremo y Juez Divino a quien representaba, ante Jesucristo, que le habrá recibido sin duda como siervo bueno y fiel, dándole entrada en el eterno gozo de su Señor. Con todo, sujeto estaba a la postrer purificación como hombre mortal que era, y por esto la Iglesia con suspiros y lágrimas ora y clama por él al Dios de infinita misericordia, para que cuanto antes coloque en el número de los Santos Pontífices al que hasta ayer había las veces de su Hijo Unigénito en la tierra: *ut qui unigeniti Filii tui vices in terris gererat, sanctorum tuorum pontificum consortio perpetuo aggregetur.* La Virgen María Nuestra Señora, a quien ornó la frente el último Pontífice con la nueva y brillante aureola de Reina de la Paz, le acogerá con maternal sonrisa al pie de su trono de Reina de los cielos.

Unamos nuestras preces y sufragios con los de la Santa Iglesia Católica, Apostólica y Romana: incumbe este deber al Episcopado, al Clero, a los fieles todos del universo. Repitamos a menudo durante un mes por nuestro difunto Pastor y Padre la jaculatoria indulgenciada: *Requiem aeternam dona ei, Domine, et lux perpetua luceat ei;* agregando la de: *Regnum pacis, ora pre eo.*

Mas, luego, recordando que la Iglesia no muere y necesita con urgencia de su Cabeza visible, roguemos asimismo a Dios Nuestro Señor que nos dé cuanto antes al digno sucesor de BENEDICTO XV. q. s. g. h., al que ya tiene elegido desde toda eternidad, para di-

rigir la nave de Pedro en medio del mar tempestuoso del mundo, en esta época de trascendentales evoluciones para la humanidad.

Por lo tanto, invocadas las luces del Espíritu Santo y consultado nuestro Vble. Capítulo Metropolitano,

ORDENAMOS:

1º Conforme a lo comunicado ya por nuestra circular de hoy, se tocará la *Sede Vacante pontifical* en nuestra Iglesia Metropolitana con ciento veinte campanadas.

2º Luego a las 12 meridianas, a las 6 de la noche de hoy, y a las 6 y media a. m. de mañana habrá dobles de campanas, durante un cuarto de hora continuo, en todas las iglesias de la Capital.

3º En las mismas, así como en el Palacio Arzobispal, durante tres días, se izará a media asta y enlutado el pabellón nacional o el pontificio: lo que exhortamos a los buenos católicos hagan también en sus propias casas.

4º El lunes 30 de Enero, habrá solemnísimas exequias pontificales en nuestra Iglesia Metropolitana, con asistencia de todo el Clero Secular y regular, con oración fúnebre, y los cinco responsos finales de rito, mientras se doblen las campanas de todas las iglesias.

(Pasa a la 4ª página)

Aviso importante

Por cuanto el señor Pedro R. Villalva ha dejado de ser Administrador de *El Derecho*, se suplica a todas las personas que tienen cuentas, o de alguna manera tuvieren que ver con el periódico, se dignen dirigirse y arreglarse con el Director, Dr. Manuel Granizo D. (Carrera Flores Nº 39). Advirtiéndole que desde la presente fecha no responderemos de las remisiones o arreglos que no se hicieren teniendo en cuenta la dirección.

Quito, enero 24 de 1922.

El Director.

Rasgos y apuntes

Acercas de los Funerales, Elección y Coronación del Romano Pontífice.

I

FUNERALES

¡El Papa ha muerto! es la voz de alarma que se deja oír en todos los labios, y que reperote en los corazones todos, cuando los campanarios de la ciudad eterna anuncian al mundo, con sus fúnebres plañidos, que la silla apostólica ha vacado una vez más!

El Vaticano, entre tanto, se halla en grande agitación! Concluido el responso *in expiratione*, que lo reza el Emmo. Cardenal Penitenciario, a quien corresponde también la absolución *in articulo mortis*, lo mismo que la recomendación del alma; el Emmo. Camarlengo, vestido de morado, que es el ropaje de duelo de los Cardenales, y acompañado de los Dignatarios y Camareros de Palacio, se acerca al lecho mortuorio, para asegurarse de que la defunción se ha verificado efectivamente, mediante tres golpes interrumpidos, dados con un martillo de plata en la frente del Pontífice, llamándole por su nombre bautismal. Reconocido el cadáver y despojado del Anillo del Pescador, que se le quita el Primer Maestro de Ceremonias, se forma un acta formal de la defunción, se da el aviso oficial del fallecimiento a la Junta Administrativa de la Iglesia, al Sagrado Colegio, al mundo, etc., y el Cardenal Vicario fija carteles en las iglesias de la ciudad de Roma, con la nueva del fallecimiento pontificio.

Veinticuatro horas cabales permanece el cadáver en el lecho mortuorio, velado el rostro con un manto blanco de seda, alumbrado por gruesos blandones y custodiado por la guardia noble romana. Entre tanto queda severamente prohibida la entrada a la cámara mortuoria. Pasado este lapso de tiempo, la Junta Médica procede al embalsamamiento del cadáver: se extraen el corazón y las entrañas, los mismos que, colocados en una ánfora de barro, con la respectiva ins-

cripción, son velados en la autocámara hasta la noche de ese mismo día, en el que son llevados privadamente a sepultarlos en una de las iglesias de la ciudad. Terminado el embalsamamiento, la Junta Médica pasa el respectivo informe, diagnosticando la enfermedad; y el cadáver del Pontífice, vestido de sotana blanca, solideo, faja, y sandalias rojas es llevado a la Sala del Trono en donde, debidamente custodiado, queda velándose hasta la noche próxima. Ahí se le aplican los resposos y sufragios que le hacen los Penitenciarios de las iglesias de Roma y demás miembros de ambos cleros que todo el día visitan el cadáver del Pontífice.

Por la noche se verifica el desfile fúnebre que traslada los restos del Pontífice, por las amplias salas del Vaticano, a la Basílica de San Pedro, para los Solemnes Funerales de ordenanza. El trayecto por donde ha de pasar el Pontífice está severamente enlutado e iluminado a cortos trechos. Las guardias palatinas, colocadas en dos alas, se hallan diseminadas en toda la extensión, para hacer los honores militares al paso del difunto. Abrazan el desfile las guardias suizas, siguen los Palafreros con su singular uniforme de casaca de seda roja, luego viene el féretro con el cadáver del Pontífice, que va vestido de rico pontifical rojo, féretro que es conducido por las guardias suizas, custodiado por la guardia noble y rodeado de los Jefes y Ofi-

Oportunidad para ricos y pobres

Se aproxima la VERDADERA REALIZACION con que Chagerben Zajia & Cía., Sucesores de A. J. Chagerben, ofrecen semestralmente a sus distinguidos favorecedores.

Acérquese Ud. el próximo Lunes, 14 de los corrientes, a su Almacén situado en el Portal Arzobispal, segunda tienda, de la esquina de la Concepción, y encontrará el más grande y mejor surtido de mercaderías últimamente llegadas, a precios de EXCLUSIVA GAN-GA.

COMPARE LISTAS

Chagerben, Zajia & Cía.

ciales de la armada Pontificia, con la espada a la funera. Siguen atrás: la familia del Pontífice, los Cardenales de dos en dos, vestidos de morado y con gruesos cirios en las manos, los Príncipes de la Santa Sede, el Cuerpo Diplomático acreditado ante el Vaticano, etc., y cierran el desfile las guardias suizas. El silencio es profundo y conmovedor: no se oyen sino los acentos de una salmodia severa y solemne.

La Basílica de San Pedro, iluminada por la pálida luz de eléctricos focos, permanece, entonces, cerrada, pues el pueblo no toma parte en la ceremonia: apenas se da por notificado de ella por el majestuoso clamoreo de las campanas que no cesan de plañir! Entrada la comitiva en la Basílica, el cadáver descansa en el Altar de la Confesión, en donde se le cantan resposos; avanza el desfile hasta la capilla del Santísimo, y allí es colocado el ca-

dáver en un suntuoso catafalco, erigido junto a la reja, para que el pueblo que visita el cadáver durante los días del Funeral, puede desde fuera besarle el pie. En sendos cojines de seda roja están depositadas las insignias pontificales. Cien gruesos cirios arden en contorno del catafalco. Cuatro grupos formados por la guardia noble y colocados en los ángulos del catafalco, se turnan en los honores de ordenanza con la espada a la funera. Los Cardenales más antiguos hacen los resposos de estilo, y la comitiva se retira.

Al día siguiente comienzan los solemnes funerales que, por durar nueve días continuos, se llaman novendiales, y en los que offician alternativamente los más connotados y beneméritos miembros del Cuerpo Cardenalicio. ¡Qué corrección en las ceremonias! ¡Qué majestad en el canto! ¡Cuánta gravedad y devoción en los concurrentes!...

Pasado el funeral del día nono, tiene lugar el sepelio, el cual se verifica, por la noche, a puerta cerrada y en presencia de muy contadas personas, a más de las pedidas por el ceremonial.

Cantado el responso AD TUMULUM, por el Cardenal Decano de los Obispos, el cadáver es envuelto en amplia tela de seda púrpura para ser encerrado en triple caja mortuoria. En la primera, o interior, va inmediatamente el cadáver, junto con un pergamino que compendia la historia del Pontífice, y tres bolsas de seda blanca con tantas medallas de oro, plata y cobre, respectivamente, cuantos fueron

Carlos J. Mateus y García

realiza en su almacén, a precios sin competencia, sombreros para sacerdotes, calidad extra; neceser para señoritas y caballeros, arañas para luz eléctrica de Cristal de Bohemia, maletas de viaje, cortinas de seda, perfumería francesa y una infinidad de artículos europeos llegados en el último vapor.



Para obsequios

Artículos de adorno para salón y tocador, en plata y plaqué, de primera calidad y de gran gusto artístico.

Casa de Pardo

Joyería, Relojería y Optica

Calle Venezuela, No. 77 —QUITO.

VII 9.

MEDALLAS

Del Santo Cristo de la Agnía de Limpias, de la Virgen de la Meda la milagrosa, del Corazón de Jesús, del Corazón de María, de la Virgen del Carmen, de San José, de la Sagrada Familia, de San Vicente Ferrer, de la Virgen del Rosario, del Niño Jesús, de la Virgen María Auxiliadora, de la Virgen Dolorosa, del Colegio de Quito, de la Beata Mariana de Jesús, del Niño de Praga, de la Virgen del Perpetuo Socorro, de San Alfonso María de Liguori, de la Virgen del Lourdes, de la Virgen del Sagrado Corazón, de San Benito etc. etc.

LIBRERIA DE CARLOS WEBER.

los años de pontificado. Cerrada esta caja, que es de madera de ciprés, se la incluye en la segunda que es de plomo; y ésta, a su vez, en la tercera que es de encino. La comitiva avanza con el cadáver hasta el coro capitular de San Pedro; y de allí se dirige al sitio de la sepultura, en donde, atada la caja, es levantada con poleas a la urna marmórea, colocada sobre la puerta de los Chantres, que es el sepulcro provisional que conservan durante el primer año de su muerte todos los Papas. Una inscripción sencilla cierra la urna sepulcral; y el acta de la entrega del cadáver al Capítulo de San Pedro, pone término a la inhumación. ¡El Papa, con toda su grandeza y magnificencia, ha desaparecido para siempre del escenario del mundo, cumpliéndose con él a la letra aquello de Isaías de que «toda carne se seca como el heno, y todo fenecerá como la flor del campo»: *Omnis caro foenum et omnis gloria ejus quasi flos agri* (Isaías 40—6). ¡Hoy un Pontífice menos! ¡Mañana un Pontífice más! Y la iglesia, serena e inmovible, repleta de esa vitalidad asombrosa e inagotable con que plugo a su Divino Fundador llamarla a la existencia!...

(Continuará).

Negocio de suma utilidad

Hará la persona que compare cualquiera de las dos casas o ambas juntas que están contiguas y situadas, la una en la carrera Chimborazo, y la otra en la carrera Bolívar; pues tienen agua propia, y un espacioso terreno para montar cualquier fábrica.

Los interesados pueden entenderse con el señor don Antonio Cevallos en su almacén junto a la Capilla Mayor.

Novedad

Acaba de instalarse en la conocida y acreditada Tintorería Industrial Americana de José Ignacio Moreno, los trabajos de Sastrería, lavandería y Planchado de ropa blanca.

El público quedará enteramente satisfecho de estos trabajos, porque cuenta para cada sección con operarios perfeccionados en el exterior.

Compra y venta de ropa nueva y de medio uso.

Carrera Bolívar, frente al Banco Hipotecario, casa del señor Fernández Salvador.

EN VENTA

Se da la casa N° 105, situada en la carrera Junco; tiene dos patios, 42 habitaciones e instalaciones de luz y agua potable y se da comodidades para el pago. Entenderse con el dueño de la misma casa.

La muerte de S. S. Benedicto XV

Ultimos momentos del Pontífice

Roma enero 22.—El Papa entró en agonía a las 5 y 20, murió a las seis en punto. Conservó perfecta lucidez hasta la una de la mañana. Los periodos de sopor alternaban con agitación causada por muy fuertes y fatigosos movimientos respiratorios. En los momentos de calma hablaba con los prebostes, les invitaba a ir a descansar y aun quiso dejar el lecho a las nueve de la noche. A partir de la una de la mañana estuvo muy deprimido y transformado por el sufrimiento. El cardenal Giorgi dió la última absolución.

Noticia oficial del fallecimiento

Telegrama de Lima, del 22.

Ilmo. Sr. Arzobispo. Quito.

Profundísimo dolor participo V. Sría. Rvma. fallecimiento Augusto Pontífice hoy seis mañana; ruégole comunciarlo demás ordinarios República.

Nuncio Apostólico

Londres, enero 22.—La Agencia Reuter, informa que el Papa Benedicto XV falleció ayer. El Cardenal Borromeo confirma la noticia.

Leonidas P. Zurita

Ha trasladado su Gabinete Dental a la Carrera Guayaquil N° 33, casa de la señora Ana Ortega de Cabezas, frente a la Botica Universal.



Relojes Toda clase de relojes de oro, plata, níquel o acero. Relojes de repetición, cronógrafos, relojes de pulsera en oro, plata y níquel con máquinas finísimas. Relojes de pared y de mesa de la afamada fábrica norteamericana

"Ansonia"

CASA de PARDO, Carrera Venezuela 77. Quito VII E

— 84 —

hasta los más pobres, y aun los indiecitos olvidados y despreciados, participando de este pan sabroso y abundante de la cristiana doctrina y sana ciencia, bebiendo hasta saciarse de esta agua fresca y pura que empezaba a correr a raudales!

Complétase la instrucción primaria con la manual y teórica en el Protectorado, la primera Escuela de Artes y Oficios instalada en el Ecuador. Desarrollanse y transfigúranse la enseñanza secundaria y superior, con firme al criterio católico, no menos que al adelanto científico. Plantéase el estudio de las altas ciencias matemáticas, físicas y naturales, en la famosa Escuela Politécnica; levántase el Observatorio Astronómico, en sitio envidiable para la observación de ambos hemisferios celestes y al mismo tiempo se fomentan las bellas artes, para las cuales parece que los hijos del Ecuador han recibido del cielo afición y aptitudes no ordinarias. ¿No se

— 81 —

no termina, con todo gran parte de aquellos bienes subsiste, no hemos creído todos ni desaparecido, contamos con una cohorte de valerosos jóvenes católicos, patriotas, y si todavía alienta en nuestros pechos la esperanza es porque aún queda abierta la senda que abrió García Moreno y que él mismo nos muestra desde el cielo así como desde la alta Montaña Moisés al morir mostraba a los israelitas la tierra prometida.

Lo propio que el gran caudillo y legislador hebreo, él había librado a su pueblo del yugo ominoso de los egipcios, habíale hecho cruzar a salvo el Mar Rojo, y reprimido con mano fuerte a los rebeldes y traidores. Pocas páginas había más hermosas en nuestra historia nacional que las del esfuerzo titánico del gran patriota para rechazar la invasión extranjera e impedir la desmembración y aniquilamiento del Ecuador. Si, no hemos de olvidarlo nosotros,

(Viene de la 1.ª página)

5º En las Vicarías Foráneas de la Arquidiócesis, dentro de un mes contado desde hoy, se celebrarán asimismo exequias solemnes por la Santidad de BENEDICTO XV, q. d. D. g.; y en todas las demás parroquias se hará lo propio, si es posible, o por lo menos se dirá una Misa de *Requiem*, concurriendo toda la feligresía.

6º Todos los Vbles. Sacerdotes, dentro del mes, celebrarán a lo menos una Misa rezada de *Requiem* por Su Santidad, y las Religiosas le aplicarán una comunión, la que aconsejamos hagan también todas las personas piadosas, y recen una vez el Rosario de María.

7º Desde mañana hasta que se sepa la elección del nuevo Papa, se pondrá en todas las misas, como segunda colecta imperada *pro gravi*, la de la Misa *pro eligendo Summo Pontifice*.

Encarecemos a todos los fieles que no cesen de rogar a Nuestro Señor para que entronice cuanto antes al nuevo Pontífice, Vicario suyo, señalado por él, conforme a su Divino Corazón.

Dado en el Palacio Arzobispal de Quito, a 23 de Enero de 1922.

✚ MANUEL MARIA
Arzobispo de Quito.

Por mandato de S. S. Ilma y Rdma.

José Ignacio Jarrín,
Secretario.

ACTA

DE LA JUNTA GENERAL ORDINARIA DE LA SOCIEDAD FUNERARIA NACIONAL, VERIFICADA EL 22 DE ENERO DE 1922.

Relato de la primera parte de la sesión.

La Junta General se instaló en sesión a eso de las dos y media de la tarde, bajo la Presidencia del Sr. Amable J. Ortiz, en el salón de grados de la Universidad Central y con la concurrencia de 313 socios.

Manifestó ante todo el señor Presidente que por influencia del

doctor Francisco Pérez Borja se había conseguido el expresado salón para que tuviera lugar la presente Junta; y pidió al señor Secretario que leyera la Convocatoria ordenada por la Presidencia, de conformidad con los Estatutos y que se había publicado en la Prensa local. El señor Secretario informó que tal Convocatoria se había hecho en dos diarios de esta ciudad, indicando que la sesión debía verificarse en la Universidad Central.

El señor Luis Aurelio del Castillo interrogó al señor Secretario acerca de lo que se verificaba en estas elecciones de Presidente

y Vicepresidente, se debió continuar con la elección de los Vocales principales y suplentes, para integrar el Directorio del año de 1922.

Tomada la nómina de los concurrentes de conformidad con el deseo de la Presidencia, el señor Ortiz indicó que el señor Belisario Salazar, nombrado Escributor por la Junta en 15 de enero del presente año, pasara a la mesa, a desempeñar el referido cargo en las elecciones de los demás miembros del Directorio. El señor Presidente nombró escributor por su parte al doctor Aureliano Silva Nieto, en reemplazo del señor Carlos Mateus y García, quien no estaba presente en la sesión y fue nombrado escributor el indicado 15 de enero.

La Junta dió señales de satisfacción por la presencia del señor don Belisario Salazar en la mesa, como escributor; y no aceptó la insinuación del señor Secretario, relativa a que alguna persona se acercara para controlar los votos,

Asto continuó el señor Presidente indicó que debía procederse a la elección de primer Vocal principal. Recogidas las papeletas por los señores Secretario y Prosecretario, fueron contadas por estos funcionarios e inmediatamente manifestó el señor Secretario que había conformidad entre el número de 313 papeletas y el de los votantes, con más el voto del doctor Augusto Egas, que entró después de instalada la sesión. Hecho el escrutinio, se proclamó el siguiente resultado: por el Sr. Dr. Alfonso Ribadeneira, 183 votos; por el señor Amable J. Ortiz 154 votos; por el doctor J. Cevallos León, uno; por los señores Cmdte.

Remigio Machuca, dos; Pedro José Egas, uno; Pedro León Carrera, uno; Ricardo F. Salazar, uno; Rafael Moncayo Albuja, uno; Alberto Ribadeneira, dos; José Pérez, dos; Drs. Luis Antonio Salazar, uno; Agustín Balareso, uno; Arsesio Domínguez, uno; señores Benito Andrade, uno; Alvaro T. Teaux, uno; Juan Valenzuela, uno, y Ezequiel Paz, uno.

Proclamado por el señor Belisario Salazar el resultado de la votación, el señor Presidente dijo: habiendo obtenido la mayoría de votos para primer vocal el Dr. Alfonso Ribadeneira... aún no acaba de expresar su pensamiento cuando fue interrumpido por el señor Manuel Zaldumbide, quien manifestó que no creía legal la elección de primer Vocal, puesto que siendo diez mil los socios, no pueden representar los 300 y tantos presentes al número total de socios, e hizo la moción de que se reformaran los Estatutos para convocar Junta General y hacer la elección respectiva. La Junta protestó contra tal moción y el señor Luis Aurelio del Castillo reclamó el orden, exponiendo que se había hecho la elección de primer Vocal y la Junta estaba en el caso de declarar electo al doctor Ribadeneira que había obtenido la mayoría absoluta de votos. El señor Secretario hizo presente que no todos los socios suelen concurrir a la Junta General, y que, de otro lado, sería imposible la concurrencia de todos los socios por falta de local apropiado. Dijo, además, que sumados los votos había un exceso de 61 sobre el número de 313 votantes, aserción que fue corroborada por los escrutadores.

En este momento el doctor Alfonso Ribadeneira hizo uso de la palabra para manifestar que la independencia era la norma de sus acciones, que renunciaría el cargo de primer Vocal si su nombre había de ser origen de disensión entre los socios y que la disconformidad indicada por el Sr. Secretario pudo, acaso originarse de que algunas personas iban entrando y terciando en las elecciones.

Luego el doctor Flor pretendió desviar el curso que debía darse a una Junta de elecciones, antes de terminarla, tratando de explicar la conducta de los empleados; pero la Junta interrumpió al señor Secretario, manifestando que no era ese el momento oportuno para poner en su conocimiento el desempeño de los empleados de la Funeraria.

Como la Junta notara, por otra parte, que el procedimiento que se desarrollaba entonces, tendía a obstaculizar la legalidad de la elección del primer Vocal y a impedir la continuación de las elecciones, manifestó su general desagrado, motivo por el cual el señor Presidente amenazó que daría por terminada la Sesión, contra cuya amenaza protestó la mayoría absoluta de los concurrentes.

(Continuado)

señores: no solamente a Bolívar y Sucre debemos la autonomía de nuestra Patria; su existencia de República autónoma y libre la debemos también a García Moreno, muy digno por lo tanto de ser colocado junto a aquellos dos Héroes y Próceres de nuestra independencia.

Mas, todo hombre providencial ha de proveer al porvenir, y por esto García Moreno aseguró la duración y trascendencia de su obra, afanándose en la educación cristiana y perfecta de la juventud, que amalgama la instrucción religiosa con el aprendizaje de letras y ciencias, según los mejores métodos modernos. Obra colosal y admirable fue ésta, que por sí sola iba a transformar nuestra República e inmortalizar a su autor. García Moreno, contando con la cooperación de la Iglesia, la divina educadora de la humanidad, sin reparar en gastos, esfuerzos y sacrificios, estableció primeramente la ilustre Compa-

ñía de Jesús en el Ecuador, como él lo había jurado diez años antes; trajo luego de la católica Francia, que bien podía llamarse su segunda patria, a los Hermanos de las Escuelas Cristianas, y Madres de los Sagrados Corazones de la católica Bélgica a las Hermanas de la Providencia. Los que no han vivido siquiera medio siglo, no pueden imaginarse lo que significó en aquel tiempo el establecimiento de estos institutos docentes, que de golpe y por ensalmo sacaron a la instrucción pública del caos de la ignorancia, rutina y desidia en que estaba sumida, no obstante algún conato anterior por remediarlo, y colocaron a las generaciones nuevas en el camino del verdadero progreso intelectual y moral, mientras su señor y padre les clamaba: ¡Adelante!... ¡Qué encanto fue el de ver a millares de niños y niñas de toda la República, no ya aristocráticos y ricos solamente, todos